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如今，依托郑欧班列而建
的 5.78平方公里的郑州国际陆
港建设如火如荼。保税物流区/
特色商品口岸、多式联运集疏
中心、国际陆港联检中心、智慧
物流信息中心、国际商品展示
交易中心……都要落户郑州国
际陆港。

具备铁路一类口岸、多式
联运中心、城市配送中心、区域
分拨中心、国际物流中心、综合
保税区六大功能定位的国际陆
港以大交通、大物流、大口岸、
大通关战略为带动，以经开区
为主体，以铁路港、公路港、无
水港为依托，逐步打造与航空

港一体联动、相互补充的郑州
国际陆港，共同形成带动航空
港实验区发展的“双核引擎”。
预计到 2020 年，国际陆港将集
聚一大批具有国际竞争力的知
名品牌和优势企业，铁路货运
年吞吐量将达120万标准箱。

东起连云港，中经郑州，出新疆到哈萨克斯坦，穿越4个国家，止于欧洲，这条被称为亚欧大陆东西最为便捷的通道，自从2011年10
月重庆开出第一列国际货运班列“渝新欧”以来，开始变得炙手可热。“汉新欧”“蓉欧快铁”陆续开出，2013年7月，第一列“郑欧班列”
开出。紧接着，西安、苏州和广州等地也都开行了直通欧洲的班列。前有开拓者，后有“追兵”，郑欧班列如何在众多中欧班列中突围
呢？5月10日，习近平总书记考察郑欧班列，“班列前景怎么样？在国际货运中会占到什么比例？比例会扩大到多少？本省货占多
少？”总书记连发四问，充分体现了他对郑欧班列的关心、关注，并希望班列越来越频密，郑欧班列获得了充分的肯定和鼓励。

国家发改委和外交部正在编制的丝绸之路经济带规划草案把郑欧班列列为丝绸之路经济带上国家支持的项目，把郑州列为丝绸
之路经济带物流节点城市。

节点城市在整个经济带中担纲什么角色？河南、郑州能否发挥更大作用？

郑欧班列
志在建设“大通道”

“得中原者得天下”的说法，对古如此，今亦
然。

地处中原腹地的郑州，1.5小时车程可以覆盖
中国 2/3 的主要城市和 3/5 的人口；河南铁路营
业里程4822公里，以郑州为中心的“米”字形高铁
网正在加快建设。随着郑州航空港经济综合实
验区、中原经济区上升为国家战略，作为全国交
通枢纽中心的郑州优势更加明显。

2011年，为惠普产品找“出路”的重庆“渝新
欧”班列的开通，刺激着郑州的神经。“不能醒得
早起得迟”被河南省委常委、郑州市委书记吴天
君反复强调。2012 年 12 月，郑州市第一次专门
开会商讨此事，2013年春节开始，筹备的脚步再
次加快，同年 7月份，第一列郑欧班列顺利开行。

“从开始谋划此事，我们的定位就是打通这
条大通道。”郑州国际陆港开发建设有限公司总
经理赵文明说。而重庆、成都、武汉开通至欧洲
的货运班列，其实是在为电子产品“铺路”，郑欧
班列的定位则是开通一个到欧洲的公共班列，建
设全国重要物流枢纽城市。

开行班列的初衷不同，国内各班列的运营模
式也不尽相同。一种是完全政府运作的模式，比
如说重庆、武汉等；一种是市场化运作，比如说成
都、苏州等。郑欧班列的运营模式介于两者之
间，政府领导，企业化运作。

“郑欧班列是一个平台，面对的是各类客户，
做到省内省外全覆盖，不到半年时间，在行业内
知名度大幅度提升，郑欧班列品牌初步确立。”赵
文明说。
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“中国制造”
逐步向郑州集结

从事窗帘生产加工的张先生是郑州一家窗
饰材料有限公司负责人，第一列郑欧班列开行到
现在，每一班列车都有郑州生产的窗饰运到欧
洲。郑欧班列开通之前进行了市场调研，“在调
研时，我们就认为这是很好的事情，缩短交货期，
很有兴趣。”张先生说，以前从郑州出发的窗饰要
从青岛走海运到德国汉堡，通过郑欧班列出去，
时间缩短了20天。

李展是郑欧班列直接联系客户的工作人员，
客户对郑欧班列态度的变化，他是最先感知到
的。“刚开始的时候，很多客户都处于观望的状
态，还有一些大客户，对班列能否长期开下去持
观望态度。”李展说。去年 11月份开始，班列由
每月一班到每周一班的时候，很多客户心动了。
12月份开始，班列的货源开始猛增。

目前李展负责华东、华南、东南片区的组货，
让他感受最直接的变化就是“高端产品越来越多
了”，前期普通货物很多，现在笔记本电脑、显示
器、机器人等高附加值的产品越来越多，而且都
装上了GPS，不仅全程跟踪，集装箱内的温度变
化等都可以感知到。

统计数据显示，郑欧班列开行之初，来自省
内的货物占到了 70%，如今省外的货物占到了
70%。国内客户货源地已经覆盖了天津、安徽、
四川、上海等超过全国半数省、直辖市，形成了稳
定的珠三角、长三角、环渤海经济圈基础货源地。

“不仅和同行的合作越来越多，企业的咨询电
话也越来越多。”李展说，现在和UPS、DHL、德迅、
中远集团、中海集团、EMS、中国邮政、中外运等展
开了业务洽谈合作，并承运上海自贸区的货品 。
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前4月开行中欧班列中
郑欧班列占近四成

昨日，阿拉山口海关相关负责人告诉记者，在
今年 1~4月份中，通过阿拉山口口岸开往欧洲的
班列总共有郑欧班列、渝新欧、蓉欧快铁和汉新
欧，共开行 29列中欧班列，其中有 11列为郑欧班
列，而在货物的重量上，郑欧班列运输的货物更是
占到了总重量的62%，货值也占到了总货值的30%
多。而在此前的报道中，中欧班列中，渝新欧独占
鳌头，开行不到一年，郑欧班列后来者居上，增速
令人刮目相看。

今年4月份，郑欧班列在第24班次中，集货范
围首次覆盖到了韩国，从韩国启运的过境中转货
物经连云港港口运至郑州铁路口岸通过郑欧班
列，再经阿拉山口口岸出境运往欧洲，郑欧班列过
境中转业务模式测试成功，“从测试结果来看，对
方非常满意。”赵文明介绍，以前韩国货到欧洲，有
三种途径，一是通过水运到迪拜，从迪拜空运到欧
洲；二是从韩国首尔仁川机场直接走空运到欧洲；
三是走海运到海参崴，再从俄罗斯到欧洲。这三
种模式不是价格很贵就是时间稍长，而郑欧班列
恰恰是一种折中的选择，切合了韩国市场的需求。

说到吸引韩国货决定走郑欧班列的过程，赵
文明用谈恋爱打了个比方，“打动对方的心很难！”
包括在测试过程中，对方的态度都很谨慎。直到
测试结束，他们表示非常满意。下一步，韩国货走
郑欧班列将成为常态化，郑欧班列集货目标是覆
盖亚太区货源。“台湾、香港、日本的客户目前都在
和我们协商，想通过郑欧班列把货物发往欧洲。”
赵文明说，从这点来说，河南省委、省政府定位的
建设物流大枢纽，通过大枢纽的建设发展大物流、
大产业的定位是非常正确的。
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和众多“X 新欧”一样，郑
欧班列同样面临着回程货源
的压力。细看“X 新欧”的回
程货源，渝新欧在开通班列两
年后，回程货实现零突破，其
他的班列还没有回程班列，而
郑欧班列半年就做到了。今
年 2 月份，41 个集装箱装载汽
车原配件和动车、高铁钢板回
到郑州。

“去程难度大，回程难度更
大！”赵文明透露。为了实现下
半年回程班列的常态化开行，
降低“站到门”的分拨费用，实
现郑欧班列往返货源组织和班
列全程受控，郑州国际陆港开

发建设有限公司日前在德国法
兰克福设立了第一个境外分公
司，波兰分公司正在筹备中，这
也是国内开通到欧洲的班列中
第一个走出去的。郑欧班列在
以汉堡、杜伊斯堡为主要目的
地的基础上，通过逐步拓展，目
前已能到达亚欧国家共计36个
城市，基本实现了货物在欧洲
全境的分拨。同时国内10个城
市的公司分机构也已经建立。

根据计划，郑欧班列将从5
月 30 日开始逐步实现回程班
列的常态化，6 月份一班，7 月
份两班，7月份以后将视情况每
月开行两到三班。

大风、高温、寒冷……阿
拉山口的气候条件决定班列
经阿拉山口出境一定程度上
会受到影响。在巩固阿拉山
口出境口岸的基础上，郑州国
际陆港开发建设有限公司积
极寻求开辟新道路。去年年
底，第10班郑欧班列由二连浩
特口岸出境，经二连浩特至欧
洲的新线路打通，郑欧班列成

为第一个能够从阿拉山口、二
连浩特两个口岸出入境的国
际铁路货运班列，通过双线运
行，增加了郑欧班列的稳定
性，提升了竞争力。

赵文明说，接下来，郑欧
班列还将打通经满洲里至欧
洲的通道，实现从阿拉山口、
二连浩特、满洲里三个口岸出
境到欧洲。

要想有贸易往来，首先要
解决的就是物流，没有物流通
道贸易往来是空谈。无论是
到中亚、中东欧，还是西欧地
区，郑欧班列是个非常有效的
载体。

作为新丝绸之路经济带上
的枢纽城市，郑欧班列要打通
的，不仅仅是通往欧洲国家的
一条通道。5 月 10 日，习总书
记到郑欧班列考察时，专门询
问郑欧班列覆盖范围，到不到
杜伊斯堡。赵文明介绍，去年
11月份以前，郑欧班列是点对
点，郑州到汉堡。去年 12月份
开始，郑欧班列做到了全覆盖，
沿途所有城市都可以下货。东
亚的阿拉木图、哈萨克斯坦、俄
罗斯，欧洲的波兰等已经实现
了全覆盖。郑欧班列的市场影
响力也越来越大。

沿途下货会不会影响列车
运行的效率？赵文明表示不

会，列车到阿拉山口就需要换
轨，充分利用宽轨和标轨的换
轨时间下货，大大缩短了沿途
下货的时间。

在郑欧班列运行的同时，
郑州国际陆港开发建设有限公
司还在铁路运输的基础上，尝
试多式联运，只有空运、海运、
公路运输、园区运输等多种运
输方式组合起来，才会
降低货运成本。

目前，国家发改委、外交部
牵头编制的丝绸之路经济带规
划正在编制中。规划草案不仅
对郑欧班列进行了介绍，把郑
欧班列列为丝绸之路经济带上
国家支持的项目，还把郑州列
为丝绸之路经济带物流节点城
市，但节点城市显然不是郑州
想要的，河南的目标是丝绸之
路经济带上的物流枢纽城市、
桥头堡。

“我们向发改委和外交部
汇报郑欧班列运行情况时，他
们都大吃一惊，没想到我们的
班列运行得这么好。”赵文明
说，郑欧班列的工作踏踏实实
地一步步开展，也将促进河南
融入丝绸之路经济带。

而国际仓储与物流协会联

盟轮值主席、中国仓储协会会
长沈绍基认为，全国甚至全球
大的生产流通企业要在中国布
局，河南是首选，这是由物流配
送的最佳半径决定的。河南融
入丝绸之路经济带具有先天优
势和后天基础。

说到后天基础，首先河南的
领导层非常重视物流，提出了用
物流带动城市，用城市带动整个
经济形成经济带的思想和建设
大交通、发展大物流、形成大产
业、促进大发展，5年内形成物流
大省的框架目标，不仅仅是到欧
洲的货运班列，航空枢纽、铁路
枢纽、公路枢纽的建设也在加快
推进。这些都将促使河南成为
丝绸之路经济带上的物流枢纽
城市，甚至是桥头堡。

丝绸之路经济带
节点城市实现全覆盖

依托郑欧班列
打造丝绸之路经济带桥头堡德国设分公司

下月回程班列常态化

多口岸出境
给郑欧班列上“多保险”
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中铁联集郑州中心
站，来自全国各地的货物
正源源不断地运到这里，
从这里通过铁路运往欧
洲。

郑州国际陆港
公司的工人将即将
出口欧洲的货物装
入集装箱。

繁忙的中铁
联集郑州中心站，
郑欧国际货运班
列从这里出发。

郑欧国际铁路货运班列目前可以从阿拉山口和二连浩特出境，确保货物准时到达。


